



CIUDADES Y COMUNIDADES SOSTENIBLES

El mundo está cada vez más urbanizado. El creciente número de pobladores sobre las ciudades ha conllevado a que más personas vivan en asentamientos marginales, a una mayor contaminación del aire, aumento del tráfico vehicular, servicios e infraestructuras básicas inadecuadas o insuficientes y una expansión urbana no planificada¹. Todos estos problemas afectan a la ciudadanía.

Esta presión sobre las ciudades y la dificultad de satisfacer las necesidades básicas de sus habitantes, aunado a la vulnerabilidad al cambio climático, ha llevado a pensar en soluciones que procuren el cuidado del medio ambiente y el bienestar de quienes las habitan. Hacer que las ciudades sean seguras y sostenibles significa garantizar el acceso a viviendas seguras y asequibles, invertir en transporte público, crear espacios públicos verdes y mejorar la planificación y gestión urbanas de manera participativa e inclusiva². Una ciudad sostenible es aquella que ofrece calidad de vida a sus habitantes sin poner en riesgo los recursos³.

Dentro de la Agenda 2030, uno de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas es lograr que las ciudades y comunidades sean sostenibles.

11. Lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles.



¿Qué busca el objetivo?

Conseguir ciudades y comunidades sostenibles, a través del acceso de toda la población a viviendas, servicios básicos y medios de transporte adecuados, asequibles y seguros, especialmente para las personas en situación de vulnerabilidad y fomentando en las ciudades la reducción del impacto medioambiental, las zonas verdes y espacios públicos seguros e inclusivos, un urbanismo sostenible y una mejora de las condiciones en los barrios marginales⁴.

El Salvador Cómo Vamos ha puesto su atención en dos de las diez metas del ODS 11.

Meta 11.2 De aquí a 2030, proporcionar acceso a sistemas de transporte seguros, asequibles, accesibles y sostenibles para todos y mejorar la seguridad vial, en particular mediante la ampliación del transporte público, prestando especial atención a las necesidades de las personas en situación de vulnerabilidad, las mujeres, los niños, las personas con discapacidad y las personas de edad

Un sistema de tránsito bien diseñado que propicie los desplazamientos a pie, en bicicleta y en transporte público permitirá a todas las personas participar plenamente en la vida comunitaria y creará espacios más seguros, más limpios, más saludables y más sociales⁵. Si bien esta meta pone énfasis en la ampliación del transporte público, si se habilitan espacios seguros, cómodos y atractivos para caminar y montar en bicicleta, las personas pueden trasladarse por estos medios y así realizar la actividad física necesaria que reduce el riesgo de padecer enfermedades no transmisibles y contribuir a lograr la meta relacionada con las enfermedades de ese tipo. Además, puede contribuir a lograr la meta de reducir a la mitad el número de muertes y lesiones causadas por accidentes de tráfico en el mundo⁶.

Los medios de transporte sostenibles también permiten acceder a otros servicios como la educación y el empleo que guardan una relación indirecta con el ODS 1 (poner fin a la pobreza), el ODS 4 (garantizar una educación inclusiva y equitativa de calidad) y, si toman en cuenta las necesidades particulares de las mujeres, pueden contribuir con el ODS 5 (igualdad de género).

¹ ONU. Objetivos de Desarrollo sostenible. Objetivo 11: Lograr que las ciudades sean más inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles. Disponible en: <https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/cities/>

² PNUD. Objetivos de Desarrollo sostenible. Objetivo 11: Ciudades y comunidades sostenibles. Disponible en:

<https://www1.undp.org/content/undp/es/home/sustainable-development-goals/goal-11-sustainable-cities-and-communities.html>

³ Oxfam. ¿Cuáles son las características de una ciudad sostenible? Disponible en: <https://blog.oxfamintermon.org/cuales-son-las-caracteristicas-de-una-ciudad-sostenible/>

⁴ Pacto Mundial Red Española. Empresas y organizaciones ante el ODS 1. Disponible en: <https://www.pactomundial.org/2019/10/sector-privado-ante-ods-1/>

⁵ ONU. Objetivo 11—Las ciudades desempeñarán un papel importante en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Disponible en: <https://www.un.org/es/chronicle/article/objetivo-11-las-ciudades-desempenaran-un-papel-importante-en-la-consecucion-de-los-objetivos-de>



Meta 11.7 De aquí a 2030, proporcionar acceso universal a zonas verdes y espacios públicos seguros, inclusivos y accesibles, en particular para las mujeres y los niños, las personas de edad y las personas con discapacidad.

El espacio público incluye los parques, plazas, calles, aceras, áreas de juego para niños, mercados, entre otros; sin embargo, la rápida y desordenada urbanización ha reducido el espacio público urbano con un incremento de las urbanizaciones privadas y cerradas. A su vez, la falta de límites claros entre lo público y lo privado, ha reducido tanto la libertad de movimiento, como la variedad de los espacios públicos y privados⁷.

Las zonas verdes y los espacios públicos ofrecen oportunidades para mejorar la salud y la calidad de vida de los habitantes de las ciudades. Las áreas verdes urbanas brindan una serie de beneficios ambientales y recreativos, pero a pesar de la importante función que desempeñan, suelen verse amenazados a medida que aumenta el valor del suelo, cediendo lugar a viviendas residenciales y empresas⁸. Si se realizan esfuerzos para preservar, proteger y procurar esos espacios, se contribuye también al logro de la meta relacionada al ODS 3 (garantizar una vida sana) proporcionando espacios para que las personas puedan estar físicamente activas. Asimismo, los espacios verdes pueden contribuir a refrescar el aire, ofrecer sombra y absorber los contaminantes atmosféricos y, al reducir las temperaturas en las ciudades, también se contribuye al logro del ODS 7 (garantizar el acceso a la energía para todos).

Importancia para los gobiernos locales.

Los municipios son los responsables de proporcionar una gran cantidad de servicios públicos, por ello son actores clave en los procesos de implementación y examen de la Agenda 2030; su liderazgo constituye una de las fuerzas impulsoras más importantes para el logro de los ODS. Hoy en día, muchas personas carecen de agua, saneamiento, energía y transporte público. Sin seguridad territorial, muchos no pueden acceder a viviendas, atención médica, escuelas y empleos adecuados y asequibles⁹.

Las decisiones que se tomen sobre la planificación y gestión de las ciudades pueden tener impactos de largo plazo en la sostenibilidad. Los espacios públicos bien diseñados y administrados son un activo fundamental para una ciudad y tienen un impacto positivo en su economía. Por esta razón, la inversión en estos espacios puede contribuir a mejorar la salud y el bienestar de sus habitantes, reducir el impacto del cambio climático, aumentar la seguridad y disminuir el temor a la delincuencia.

... la inversión en estos espacios puede contribuir a mejorar la salud y el bienestar de sus habitantes, reducir el impacto del cambio climático, aumentar la seguridad y disminuir el temor a la delincuencia.



⁶ ONU. Objetivo 11—Las ciudades desempeñarán un papel importante en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Disponible en: <https://www.un.org/es/chronicle/article/objetivo-11-las-ciudades-desempenaran-un-papel-importante-en-la-consecucion-de-los-objetivos-de>

⁷ ONU Hábitat. Claves para el espacio público. Disponible en: <https://onuhabitat.org.mx/index.php/claves-para-el-espacio-publico>

⁸ ONU. Objetivo 11—Las ciudades desempeñarán un papel importante en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Disponible en: <https://www.un.org/es/chronicle/article/objetivo-11-las-ciudades-desempenaran-un-papel-importante-en-la-consecucion-de-los-objetivos-de>

⁹ Plataforma Regional del Conocimiento sobre la Agenda 2030 en América Latina y el Caribe. Gobiernos Locales. Disponible en: <https://agenda2030lac.org/es/gobiernos-locales>